
作为一名优秀的媒体人，
邱震海对媒体转型也有自己
的看法，他认为，每一个新技
术手段的出现都会对原有媒
体造成影响，但是最终造成的
只是原有媒体受众面的收窄，
而非消亡。

“互联网新媒体的出现，

从 技 术 手 段 上 来 看 的 确 是
一 种 冲 击 ，但 这 种 冲 击 给
我 们 传 统 媒 体 的 转 型 提 供
一种很好的思考。”邱震海
说 ，受 众 从 被 动 的 接 受 变
为 主 动 的 选 择 ，这 就 意 味
着 只 有 那 些 拥 有 特 点 、形
成 品 牌 的 东 西 才 会 继 续 得

到关注，不管技术手段、载
体 是 什 么 ，受 众 追 随 的 是
有品牌的内容。

邱震海说，他始终认为，
无 论 是 纸 媒 还 是 传 统 电 子
媒 体 ，受 众 范 围 可 能 会 缩
小，但是优质的东西永远不
会消失。
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追捧“冰桶挑战”并非与国际接轨
现代化进程中的中国社会需要增强“文化自信”
嵩山论坛要持之以恒，产生影响力，用软实力带动硬实力

作为知名媒体人，在昨
天下午的嵩山论坛上，凤凰
卫视文化节目主持人邱震海
作为压轴演讲嘉宾，与数百
位与会者分享了他对中国崛
起背景下中华文化复兴和东
西方文明秩序调整的所观、
所感、所思。

“中国、巴西等第三世界
经济飞速发展世界瞩目，而且
正在建立起‘金砖银行’这样
庞大的经济实体，这种影响力
正在对西方文明产生冲击和
震撼，这些变化老百姓打开电
视、广播都能看到听到，全世
界看到的是一片文明的崛起
和复苏。”邱震海说，相比此前
亚洲的其他经济奇迹，中国的
崛起造成的冲击性更大，在东
西方文明方面，已经体现在经
济、安全、政治、心理及文化 5

个秩序上的改变。
他进一步分析，过去中国

对于西方来说主要是一个市
场，而今中国已经成为世界最
大的境外投资国家。随着中
国经济实力的崛起，世界的安
全秩序、政治秩序也在悄然发
生改变，与这硬实力增强相对
应的是，东西方世界在心理、
文化这些“软实力”方面也正
在发生深刻而且微妙的变化。

而今日的中国正处在这
种软实力调整的“节点”之上，
文明秩序的调整正在开始，随
着国学热的兴起、孔子学院遍
布全球，过去硬实力比较弱
时，在西方文化体系只是存在
于学术圈的东方文明已拥有
平等对话的权利。
郑州晚报记者 裴蕾 袁建龙
董艳竹 吴淑娟/文 马健/图

■精彩观点

昨日上午，在嵩山论坛
“华夏历史文明传 承 创 新 专
题 讲 座 ”，清 华 大 学 国 学 院
副院长刘东作了主题演讲，
就 当 代 中 国 文 化 发 展 如 何
与 全 球 化 之 间 构 成 一 种 更
加 能 动 性 的 关 系 发 表 了 自
己的观点。

刘东说，中国未来的文化
模式，既必须是标准现代的，

由此显示出对全球化的汲取
和适应，又必须是典型中国
的，由此而显示出对历史传统
的激活和承继。只要一天找
不到它，我们的社会就会日趋
紊乱失序，而一旦真正确认
它，尽管此后的历史仍会发生
损益，却可以又像孔子那样信
心满满地发出对未来的预言，

“虽百世可知也”。

凤凰卫视文化节目主持人 邱震海

要相信自己的
内在文化基因和软实力

本报记者专访邱震海

打造时尚论坛、
汽车论坛很容易
打造文化论坛不容易
嵩山论坛要持之以恒
产生影响力，用软实力带动硬实力

休闲、轻松、笑容可掬……这
是记者第一次见到邱震海的
印象，与电视机里他留给观众
睿智、理性、冷静的感受大不
相同，也与网上流传的他身穿
西装的严谨照片大有差别。
这位凤凰卫视著名的时事评
论员，此次作为第三届嵩山
论坛的闭幕式嘉宾，8月23
日下午，匆忙从香港抵达新
郑国际机场，由于行程安排
紧凑，在机场开往登封的1个
多小时车程里，记者对他进
行了专访。
郑州晚报记者 赵柳影
肖雅文/文 马健/图

谈自己 “无趣”的人，生活就是工作

邱震海，凤凰卫视著名的评
论员，也是《震海听风录》和《寰宇
大战略》两档节目的主持人。

其实，邱震海并不一直从
事媒体工作，而是先后在中国
大陆、欧洲和中国香港三地
的大学、商界与媒体频繁转
换身份，直到后来正式加入

凤凰卫视，他最擅长国际问
题的研究和分析。

在采访中，邱震海形容生
活中的自己是个“无趣”的人，
因为其特殊的工作性质，让他
的工作与生活并没有明显的
分割，他笑称，自己的生活就
是工作。

确实，多年来，邱震海一
直专注于中国对外战略和内
部转型的研究，近年将探索延
伸至中国经济转型方向、中国
社会和政治转型及其风险掌
控、中国对外战略整合、国民
集体精神世界成熟和民族思
想史等领域。

此次参加嵩山论坛，是邱
震海第一次来河南。但谈起
河南，他并不陌生。在他心
里，河南地处中原，是中华文
明的发源地之一。同时，他平
时对河南的经济发展也颇有
关注，此次来到河南，他谦虚
地称，要深入了解河南，并且
多学习。

对于嵩山论坛的举行，
邱震海认为，河南作为一个
文化大省，能够自主举办一

个探讨、沟通、交流文化的平
台，意义重大。他希望嵩山
论坛可以持之以恒地坚持下
去，最终在国内、国际上都形成
影响力，一旦人们对中华文化
或者东西方文化产生重大困惑
时，都会首先想到来嵩山论坛
进行探讨。

邱震海认为，一个城市，
要打造时尚论坛、汽车论坛，
都 很 容 易 ，而 打 造 一 个 文
化论坛比较困难，因此，河

南 打 造 嵩 山 论 坛 ，是 顺 势
之举。

“文化作为软实力，越来
越受到重视，同时也会对一个
城市的硬实力起 到 提 升 作
用，像博鳌论坛、达沃斯论
坛，都是典型的软实力带动
硬实力的例子，因此，嵩山
论坛办好了，对河南，对郑
州背后的经济、内在品牌的
提升，都具有巨大的意义。”
邱震海说。

谈转型 发展的永远是技术，而真正品牌无关载体

在全球化铺天盖地的冲击下，太强烈的物质欲望不仅
在人与人之间，而且造成人与自然之间的限制，最突
出的体现是人力资源的绝对丰富和自然资源的相对
贫乏。在文明的接触、对话、博弈和共生中，去进行

“执两用中”的谨慎调适，建立起新的生态文化。

“

这一两个星期，冰桶挑战风靡全球，如果这事儿发
生在中国，会产生这样的效果吗？我在考虑这个问题，
国人在盲目追捧麦当劳、肯德基、冰桶挑战这些西方的
东西，以显示自己与国际接轨的做法其实并不可取，还
是应该增加文化自信，要相信自己的内在文化基因和
软实力。

“


